



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Industriales apoyan lucha contra ‘mafias’ del contrabando, pero piden evitar perjuicio a las industrias**

La Cámara Nacional de Industrias (CNI) apoya la lucha contra el contrabando de combustibles; sin embargo, pide evitar que esta medida afecte a las industrias, por lo que urge una reunión con autoridades de Gobierno.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2023/05/17/industriales-apoyan-lucha-contra-mafias-del-contrabando-pero-piden-evitar-perjuicio-a-las-industrias/>

#### **Comienza Reciclación 2023 de CNI y busca gestionar 300 toneladas de residuos**

Se inició la Reciclación 2023 denominada “Sé un héroe del reciclaje”, una iniciativa de recolección de residuos de la Cámara Nacional de Industrias (CNI) en coordinación con la Cámara Departamental de Industrias de La Paz (Cadinpaz), que a través de su brazo operativo, Kiosko Verde pretende superar las 300 toneladas recolectadas en industrias, empresas, instituciones públicas y privadas y la población paceña en general para lo cual se están habilitando cuatro puntos de acopio. Ejecutivos y autoridades y representantes municipales.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/porta/2023/05/18/comienza-reciclacion-2023-de-cni-y-busca-gestionar-300-toneladas-de-residuos/>

#### **Productores de leche reclaman por los perjuicios que genera el bloqueo en el**

## **Puente de la Amistad**

Productores de leche reclaman por los perjuicios que está generando el bloqueo de ruta instalado en el Puente de la Amistad, en la jurisdicción de Montero. La medida de presión que exige eliminar los cupos de diésel, puede generar más pérdidas de lo calculado en el sector productivo, aseguran.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/productores-de-leche-reclaman-por-los-perjuicios-que-genera-el-bloqueo-en-el-puente-de-la-amistad\\_325419](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/productores-de-leche-reclaman-por-los-perjuicios-que-genera-el-bloqueo-en-el-puente-de-la-amistad_325419)

---

## **Invierten Bs 10 millones en mejora de accesos y servicios de Fexco 2023**

La Alcaldía de Cochabamba y la Cámara de Comercio, Industria y Servicios (ICAM) realizaron ayer el lanzamiento de la Feria Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco) 2023. La inversión conjunta destinada a la mejora de accesos y servicios supera los 10 millones bolivianos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230518/invierten-bs-10-millones-mejora-accesos-servicios-fexco-2023>

---

## **Yango está a punto de cumplir su primer año de operaciones, con inversión de casi \$us 10 millones en Bolivia**

El servicio internacional de transporte Yango se encuentra en Bolivia celebrando casi un año de operaciones en el país. La empresa anunció que las inversiones en el mercado nacional ya alcanzan los 10 millones de dólares, incluyendo reinversiones en el desarrollo de servicios y mapas, tecnologías de seguridad y programas de motivación para socios y conductores que les ayudan a aumentar sus ganancias.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/te-puede-interesar/yango-esta-a-punto-de-cumplir-su-primer-ano-de-operaciones-con-inversion-de-casi-us-10-millones-en-b\\_325492](https://eldeber.com.bo/te-puede-interesar/yango-esta-a-punto-de-cumplir-su-primer-ano-de-operaciones-con-inversion-de-casi-us-10-millones-en-b_325492)

---

## **El sector constructor de Santa Cruz crea el Instituto de Ciencias Sociales**

La Cámara de la Construcción de Santa Cruz (Cadecocruz) creó el Instituto de Ciencias Sociales (ICS), cuyo objetivo principal será estudiar los problemas sociales actuales y proponer alternativas de solución viables, teniendo como sustento la sociología, las ciencias políticas, antropología, historia, entre otras ramas. "El propósito es aportar al proceso de construcción de la sociedad, dando respuesta a los enormes desafíos que plantea el vertiginoso crecimiento de la ciudad y de la zona metropolitana", expresó la presidente de institución, María Carolina Gutiérrez, con motivo de la presentación del ICS.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/el-sector-constructor-de-santa-cruz-crea-el-instituto-de-ciencias-sociales\\_325421](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/el-sector-constructor-de-santa-cruz-crea-el-instituto-de-ciencias-sociales_325421)

---

## ECONOMÍA

### **Presidente define el agua como eje central del Modelo Económico**

Como el eje central del Modelo Económico Social Comunitario Productivo definió el presidente Luis Arce al tema del agua, tanto para el consumo en los hogares bolivianos como en el desarrollo productivo y el proceso de industrialización que está en marcha.

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/noticias/sociedad/37207-presidente-define-el-agua-como-eje-central-del-modelo-economico>

---

### **El Gobierno justifica que la inflación baja de Bolivia se debe a los subsidios que aplica**

El viceministro de Presupuesto y Contabilidad Fiscal, Zenón Mamani, sostuvo que la inflación que registra el país, que está entre las cinco más bajas del mundo, se debe a las políticas aplicadas por el Gobierno como los subsidios a los combustibles y alimentos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/17/el-gobierno-justifica-que-la-inflacion-baja-de-bolivia-se-debe-a-los-subsidios-que-aplica/>

---

### **Gobierno descarta abrogar decretos que limitan venta de diésel; el bloqueo persiste**

El bloqueo de la carretera Santa Cruz-Cochabamba, impulsado por los productores de soya y caña, además del transporte pesado, permanece de forma indefinida hasta la abrogación de los decretos 4910 y 4911 que limitan la comercialización de diésel.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230518/gobierno-descarta-abrogar-decretos-que-limitan-venta-diesel-bloqueo>

---

## **Bolivia importó diésel por \$us 454,5 millones en tres meses, un 32,1% más que en 2022**

Bolivia importó diésel en el primer trimestre del año por un valor de 454,5 millones de dólares, un 32,1% más que en similar periodo de 2020 y es una de las cifras más altas en las últimas gestiones, en medio de reclamos de productores del oriente sobre la falta del combustible en algunas estaciones en Santa Cruz.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/bolivia-importo-diesel-por-us-4545-millones-en-tres-meses-un-321-mas-que-en-2022-NE7688078>

---

## **Gobierno convoca a un diálogo abierto con sectores y llama a mesas técnicas con productores para abordar la venta del combustible**

Luego de que productores sojeros y cañeros abandonaron la reunión con el Gobierno, la tarde de este miércoles, desde el Ministerio de Hidrocarburos reiteraron la convocatoria de diálogo con los sectores movilizadados para abordar los decretos que limitan la venta del diésel.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-convoca-a-un-dialogo-abierto-con-sectores-y-llama-a-mesas-tecnicas-con-productores-para-abo\\_325496](https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-convoca-a-un-dialogo-abierto-con-sectores-y-llama-a-mesas-tecnicas-con-productores-para-abo_325496)

---

## **Segundo día de bloqueo: el transporte urbano en Santa Cruz baja en 20% por falta de diésel**

Por segundo día productores de caña y soya junto a transportistas bloquean la ruta Santa Cruz - Cochabamba para exigir la derogación de los Decretos Supremos 4910 y 4911. Además, el servicio de micros en la capital cruceña se redujo en un 20% por falta de diésel, denunciaron los transportistas.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/segundo-dia-de-bloqueo-el-transporte-urbano-en-santa-cruz-baja-en-20-por-falta-de-diesel-YD7702010>

---

## **El bloqueo por la escasez de diésel es indefinido**

Como una medida de protesta ante el racionamiento a la compra de diésel, el sector productivo del norte cruceño, así como el transporte pesado, mantienen el bloqueo en la carretera Santa Cruz-Cochabamba, a la altura del Puente de la Amistad, entre los municipios de Montero y Portachuelo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230517/bloqueo-escasez-diesel-es-indefinido>

---

## **En tercer día de bloqueo, productores rechazan cuarto intermedio solicitado**

## por choferes

Al cumplir este jueves el tercer día de bloqueo en la vía Santa Cruz-Cochabamba, productores cruceños rechazaron el pedido de transportistas de declarar un cuarto intermedio en la medida de protesta que exige la abrogación de los decretos 4910 y 4911 para que se normalice el abastecimiento de diésel.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/economia/en-tercer-dia-de-bloqueo-productores-rechazan-cuarto-intermedio-solicitado-por-choferes>

---

## Para evitar el contrabando, tiñen de rojo el combustible en las zonas de frontera

La gasolina en el municipio de Cobija se tornó roja para evitar el contrabando de este carburante a Brasil. Este cambio de color se realizará en todos los municipios o zonas de frontera a fin de reducir el contrabando.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/para-evitar-el-contrabando-tinen-de-rojo-el-combustible-en-las-zonas-de-frontera-BD7702704>

---

## Planta boliviana de carbonato de litio útil para baterías tiene un avance del 92%

El presidente boliviano, Luis Arce, informó este martes que la planta industrial de carbonato de litio, que se construye en el departamento occidental de Potosí, tiene un "92 % de avance" y que servirá para colocar a Bolivia en el circuito de producción de baterías.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/planta-boliviana-carbonato-litio-util-baterias-tiene-avance-92/20230517173016907414.html>

---

## Subasta Electrónica genera ahorros de \$us 128 millones

De enero de 2021 a abril de este año, el Estado boliviano ahorró 888 millones de dólares con la Subasta Electrónica para la compra de bienes y servicios, informó el viceministro de Presupuesto y Contabilidad Fiscal, Zenón Mamani, según nota de prensa del Ministerio de Economía.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/porta/2023/05/18/subasta-electronica-genera-ahorros-de-us-128-millones/>

---

## Legisladores opositores piden que la Dirección de Aeronáutica Civil y la OACI intervengan aerolínea BoA

Más dudas que certezas dejó la interpelación realizada al ministro de Obras Públicas, Servicios y Vivienda, Édgar Montaña, el pasado martes. La autoridad fue llamada a responder ante el congreso por los constantes problemas que reporta Boliviana de Aviación (BoA) que, de acuerdo a lo expresado por la propia autoridad, solo tiene en funcionamiento 11 de sus 23 aeronaves. Mientras que otros ocho aviones están en reparación y dos están inmovilizados hasta cumplir el trámite aduanero.

**Fuente**      **Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/legisladores-opositores-piden-que-la-direccion-de-aeronautica-civil-y-la-oaci-intervengan-aerolinea-\\_325511](https://eldeber.com.bo/dinero/legisladores-opositores-piden-que-la-direccion-de-aeronautica-civil-y-la-oaci-intervengan-aerolinea-_325511)

---

## **El Senasag gestiona tres mercados para la genética bovina**

El Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) gestiona la apertura de tres nuevos mercados para la exportación de genética bovina boliviana, “bastante requerida y muy reconocida a nivel mundial”.

**Fuente**      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230518/senasag-gestiona-tres-mercados-genetica-bovina>

---

## **ASFI dice que participación del Banco Unión en la solución de Fassil “es plenamente válido”**

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) indicó este miércoles que la participación del Banco Unión en la adjudicación de los activos y pasivos del Banco Fassil “es plenamente válido y no contraviene en absoluto lo dispuesto por los parágrafos IV y V del Artículo 330 de la Constitución Política del Estado”.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/asfi-dice-que-participacion-banco-union-solucion-fassil-es-plenamente-valido/20230517201942907435.html>

---

## **La Fiscalía activa alerta migratoria y anota bienes de 11 exejecutivos del Banco Fassil**

La Fiscalía activó la alerta migratoria contra 11 exejecutivos del intervenido Banco Fassil, investigados por delitos financieros, informó este miércoles la fiscal Carmen Guzmán. Además, fueron anotados todos sus bienes en Derechos Reales.

**Fuente**      **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/17/la-fiscalia-activa-alerta-migratoria-y-anota-bienes-de-11-exejecutivos-del-banco-fassil/>

---

## **Banco Unión S.A. promueve la cultura del ahorro con varios productos**

El Banco Unión S.A., con el propósito de promover e incentivar una práctica de ahorro, ha creado una variedad de productos, entre ellos UniPlus Promocional, UniPlus Servidor Público y Unimax, con el objetivo de impulsar la economía de las familias bolivianas y así puedan alcanzar una mejor administración de sus finanzas de manera efectiva y asegurar su estabilidad económica.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230518\\_banco-union-s-a-promueve-la-cultura-del-ahorro-con-varios-productos.html](https://correodelsur.com/economia/20230518_banco-union-s-a-promueve-la-cultura-del-ahorro-con-varios-productos.html)

---

## **Gestora lamenta fallas en AFP que impiden el acceso a información de ahorros previsionales**

El gerente de la Gestora Pública, Jaime Durán, lamentó que fallas técnicas en los portales de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP) Futuro de Bolivia y BBVA Previsión impidan a los trabajadores a acceder a la información de sus ahorros previsionales para su jubilación.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/18/gestora-lamenta-fallas-en-afp-que-impiden-el-acceso-a-informacion-de-ahorros-previsionales/>

---

## **La Gestora aseguró a 40.187 trabajadores y recaudó Bs 113 millones hasta el 16 de mayo**

El gerente de la Gestora Pública, Jaime Durán, informó que, desde el inicio de operaciones de la entidad estatal administradora de pensiones, ya aseguró a 40.187 trabajadores nuevos que aportan al Sistema Integral de Pensiones (SIP) para su jubilación.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/17/la-gestora-aseguro-a-40-187-trabajadores-y-recaudo-bs-113-millones-hasta-el-16-de-mayo/>

---

## **Durán afirma que en dos días la Gestora recibió 265 trámites de jubilación**

Este miércoles el gerente general de la Gestora Pública, Jaime Durán, informó que en dos días de funcionamiento total de la Gestora se recibió en esta institución 265 trámites de jubilación. Desde el lunes la Gestora inició sus operaciones trabajando ya con la totalidad de los asegurados y jubilados del sistema de pensiones.

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/dur%C3%A1n-afirma-que-en-dos-d%C3%ADas-la-gestora-recibi%C3%B3-265-tr%C3%A1mites-de-jubilaci%C3%B3n>

## En 15 años, crece en 53% los beneficiarios de la Renta Dignidad

Desde que comenzó el pago de la Renta Dignidad a las personas mayores de 60 años. En febrero de 2008, el número de beneficiarios ha ido en constante ascenso, creció en 53%. Hasta diciembre de 2022, las personas que reciben este beneficio llegan a 1,15 millones.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/18/en-15-anos-crece-en-53-los-beneficiarios-de-la-renta-dignidad/>

---

## OMSA certificará a Beni y norte de La Paz como libres de fiebre aftosa

Beni y el norte de La Paz recibirán certificaciones de libres de fiebre aftosa sin vacunación en la 90ª sesión de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OMSA), que se llevará a cabo en París, Francia, del 21 al 25 de este mes, informó el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), entidad que será encargada de recibir el documento.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/05/18/omsa-certificara-a-beni-y-norte-de-la-paz-como-libres-de-fiebre-aftosa/>

---

## Senasag gestiona en Nicaragua, Guatemala y Honduras mercado para la genética bovina boliviana

El Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) gestiona la apertura de tres nuevos mercados para la exportación de genética bovina boliviana, "bastante requerida y muy reconocida a nivel mundial".

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/37212-senasag-gestiona-en-nicaragua-guatemala-y-honduras-mercado-para-la-genetica-bovina-boliviana>

---

## El Gobierno critica que ganaderos solo aprovechen el 13% del cupo de exportación de carne a China

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzáles, criticó a los ganaderos cruceños, asegurando que no aprovechan el cupo que pidieron para exportar carne a China. Y que el país está incumpliendo sus compromisos, pues solo se está vendiendo el 13% de lo acordado.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/17/el-gobierno-critica-que-ganaderos-solo-aprovechen-el-13-del-cupo-de-exportacion-de-carne-a-china/>

## **Baja a Bs 14,50 el precio del kilo de pollo en Santa Cruz**

En Santa Cruz bajó el precio del pollo en Bs 1,50. Este producto el lunes se encontraba en Bs 16 el kilogramo y este jueves está en Bs 14,50. Una de las vendedoras, en el mercado Estación Argentina, indicaba que el precio comenzó a bajar. "Estaba un poco baja la venta porque el precio estaba alto", dijo la vendedora.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/baja-a-bs-1450-el-precio-del-kilo-de-pollo-en-santa-cruz-MX7707842>

---

## **Bolivia superó en el último año seis crisis de especulación de precios y alimentos**

El gobierno del presidente Luis Arce logró superar seis crisis de especulación de precios y alimentos gracias a medidas como la subvención y el potenciamiento del mercado interno, aplicadas en el marco del Modelo Económico Social Comunitario Productivo.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/bolivia-supero-en-el-ultimo-ano-seis-crisis-de-especulacion-de-precios-y-alimentos>

---

## **Lanzan la cuarta versión de Total Conference 2023**

Este sábado 13 de mayo se realizó el lanzamiento de TOTAL CONFERENCE 2023, el mayor encuentro de líderes, productores, empresarios y expertos del sector agropecuario en Bolivia. Reconocidas personalidades internacionales que han contribuido al desarrollo del campo han comprometido su presencia para el evento, que tendrá lugar el 11 de agosto, en el campo ferial Fexpocruz.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/05/lanzan-la-cuarta-version-de-total-conference-2023/>

---

## **Cochabamba: Aduana intercepta camión con 20 tn de mercancía ilegal**

La Aduana de Cochabamba interceptó un camión que contenía más de 20 toneladas de mercancía de contrabando. Algunos productos comisados son cerveza, leche en polvo y harina, valuados en más de Bs 155.000.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/05/cochabamba-aduana-intercepta-camion-con-20-tn-de-mercancia-ilegal/>

---

## Arce denuncia que usan el nombre del Vicepresidente y el suyo para hacer 'gestiones'

El presidente Luis Arce, en el acto de posesión del nuevo ministro de Medio Ambiente y Agua, denunció este miércoles que el nombre del vicepresidente David Choquehuanca y el suyo son utilizados para realizar hechos que no corresponden a la verdad. Pidió denunciar estos actos para que sean castigados y censurados con todo el peso de la ley.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/05/17/arce-denuncia-que-usan-el-nombre-del-vicepresidente-y-el-suyo-para-hacer-gestiones/>

---

## Diputados debatirán este jueves la ley para destrabar el proceso rumbo a las judiciales

El proceso rumbo a las judiciales de fin de año se halla estancado. La Cámara de Diputados programó para este jueves, a las 13.00, el debate de la ley que busca destrabarlo.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/05/17/diputados-debatiran-este-jueves-la-ley-para-destrabar-las-judiciales/>

---

## Diputado Jauregui señala que convocatoria para postulantes a las judiciales puede habilitarse en 10 días

El presidente de la Comisión Mixta de la Cámara de Diputados, Juan José Jauregui, informó este miércoles que, en los siguientes 10 días, una vez sea considerado en el Pleno de la Cámara de Diputados, el proyecto de ley que acorta plazos para la elecciones judiciales, se habilitaría nuevamente la recepción de postulaciones para el Órgano judicial.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/05/17/diputado-jauregui-senala-que-convocatoria-para-postulantes-a-las-judiciales-puede-habilitarse-en-10-dias/>

---

## Sin apoyo del MAS, ven que Arce tendría que "negociar" en la ALP

Tras las declaraciones del vicepresidente del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, de retirar su apoyo al Gobierno de Luis Arce a nivel de dirección de partido, el analista Carlos Cordero opinó que de darse esa posibilidad obligaría a la Asamblea Legislativa (ALP) a negociar para lograr la gobernabilidad durante esta segunda mitad de su mandato.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230518/apoyo-del-mas-ven-que-arce-tendria-que-negociar-alp>

## **Alertan que el MAS maniobra actos de interpelación y frena destituciones**

El Movimiento Al Socialismo (MAS) aplica varias tácticas para evitar que sus ministros sean censurados en la Asamblea Legislativa y, por tanto, destituidos de sus cargos, según evalúan opositores y analistas. En las tres últimas semanas se interpeló a los ministros de Salud, Jeyson Auza, y al de Obras Públicas, Servicios y Vivienda, Edgar Montaña; ambos fueron exonerados porque no se alcanzó los 2/3 de votación necesaria para censurarlos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230518/alertan-que-mas-maniobra-actos-interpelacion-frena-destituciones>

---

## **En el Legislativo programan 12 interpelaciones para seis ministros del gobierno de Arce**

Desde el 30 de mayo hasta el 18 de julio, un total de 12 interpelaciones fueron programadas en la Asamblea Legislativa Plurinacional para seis ministros de Estado del gobierno de presidente Luis Arce.

**Fuente Original:**<https://www.erbol.com.bo/nacional/en-el-legislativo-programan-12-interpelaciones-para-seis-ministros-del-gobierno-de-arce>

---

## **Richter a vice del MAS: “Al presidente Lucho lo eligió el 55% del país, no una persona”**

El vocero Jorge Richter sostuvo que al presidente Luis Arce no lo eligió una persona, sino el 55%. De esa forma, respondió a las declaraciones recientes del vicepresidente del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, quien aseguró que fue “un error” elegir a Arce.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/richter-a-vice-del-mas-al-presidente-lucho-lo-eligio-el-55-del-pais-no-una-persona-YH7696742>

---

## **CC exige al TSE anular el proceso de contratación de la empresa HDA**

La senadora Andrea Barrientos asegura que existen más de 34 empresas certificadas para brindar el servicio de actualización del padrón biométrico. En la ciudad de La Paz, la bancada parlamentaria de Comunidad Ciudadana (CC), a través de las senadoras, andrea Barrientos y Cecilia Requena, exigieron al Tribunal Supremo Electoral (TSE) la anulación de la adjudicación en el proceso de contratación de “Actualización de la Plataforma Biométrica” a HDA Inversiones e Ingeniería en Tecnología S.A por tratarse de la misma empresa que facilitó el fraude electoral en 2019.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/05/cc-exige-al-tse-anular-el-proceso-de-contratacion-de-la-empresa-hda/>

---

## **Gobierno cesa de sus funciones a la cónsul Felipa Huanca y Perú le retira reconocimiento**

El gobierno de Luis Arce, a través de la Embajada en Perú, cesó de sus funciones como Cónsul de Bolivia en Puno y Madre de Dios a la exejecutiva de las mujeres campesinas "Bartolina Sisa", Felipa Huanca; en ese sentido, el vecino país canceló dicho reconocimiento mediante resolución.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/gobierno-cesa-de-sus-funciones-a-la-consul-felipa-huanca-y-peru-le-retira-reconocimiento-KB7704590>

---

## **Evo: Con la renovación en el MAS se dio paso a la traición, ambición y corrupción**

El expresidente Evo Morales arremete otra vez en contra de los "renovadores" del Movimiento Al Socialismo (MAS). Esta vez dice que con la "excusa" de la renovación se dio paso a la traición, ambición y corrupción.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230518/evo-renovacion-mas-se-dio-paso-traicion-ambicion-corrupcion>

---

## **Renovadores proyectan una "mejor gestión" sin evistas y éstos dejan a Arce decidir sobre cuadros de Morales**

Un día después de que el vicepresidente del MAS, Gerardo García, anunciara el alejamiento del Gobierno de Luis Arce de quien, además, dijo que fue "un error" elegirlo, desde el ala arcista señalaron que harán una "mejor gestión" sin los evistas. Éstos dejaron en manos del mandatario decidir el futuro de los cuadros de Evo Morales que aún sobreviven en el Ejecutivo.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/renovadores-proyectan-una-mejor-gestion-sin-evistas-y-estos-dejan-a-arce-decidir-sobre-cuadros-de-morales-YE7701562>

---

## **Suspenden interpelación al Canciller Mayta hasta el 7 de junio**

A solicitud de los dos asambleístas interpelantes, la Asamblea Legislativa Plurinacional suspendió hasta el próximo martes 6 de junio, el acto de interpelación al Canciller Rogelio Mayta sobre la posición del Gobierno boliviano con relación a la Guerra entre Ucrania y Rusia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230517/suspenden-interpelacion-al-canciller-mayta-7-junio>

---

## **Excívico Pumari se acoge a su derecho al silencio en el caso Golpe de**

## Estado I

El excívico de Potosí Marco Antonio Pumari se acogió a su derecho de guardar silencio en su audiencia de declaración por el caso Golpe de Estado I, por el que está con detención preventiva el también excívico y gobernador cruceño Luis Fernando Camacho.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/excivico-pumari-se-acoge-a-su-derecho-al-silencio-en-el-caso-golpe-de-estado-i\\_325490](https://eldeber.com.bo/pais/excivico-pumari-se-acoge-a-su-derecho-al-silencio-en-el-caso-golpe-de-estado-i_325490)

## Montaño dice que Claire busca candidatura y él le responde que no le interesa la política

El ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño, aseguró que el empresario y presidente del club Bolívar, Marcelo Claire, busca una candidatura en el país. El empresario le respondió que no le interesa postular a ningún puesto político, al contrario, lo que quiere es ayudar e invertir en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/montano-dice-que-claire-busca-candidatura-y-el-le-responde-que-no-le-interesa-la-politica-KE7699185>

## OTROS

### Caso coimas: Instalan audiencia de Santos y retiran a los medios a pedido de la defensa del exministro

La audiencia cautelar virtual del exministro de Medio Ambiente y Agua, Juan Santos Cruz, por el caso coimas millonarias se instaló esta mañana. El abogado del exministro pidió que los medios sean retirados de la audiencia virtual porque "atacaron" a su defendido y porque hacen que el sistema de Internet sea "lento".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230518/instalan-audiencia-cautelar-del-exministro-santos-caso-coimas>

### Con dinero proveniente de coimas Santos movió Bs 19 millones, compró 30 inmuebles y cinco vehículos

La Fiscalía imputó al exministro de Medio Ambiente y Agua Juan Santos Cruz por el delito de enriquecimiento ilícito. Pedirá, en la audiencia que se realizará hoy, jueves, a las 8:30, seis meses de detención en la cárcel del San Pedro. Investiga a siete empresas por el pago de al menos Bs 19 millones en coimas que la exautoridad habría usado para comprar al menos 30 inmuebles y cinco vehículos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/con-dinero-proveniente-de-coimas-santos-movio-bs-19-millones-compro-30-inmuebles-y-cinco-vehiculos\\_325493](https://eldeber.com.bo/pais/con-dinero-proveniente-de-coimas-santos-movio-bs-19-millones-compro-30-inmuebles-y-cinco-vehiculos_325493)

## Barren con casi toda la Dirección de Migración en Pando por corrupción

La Dirección General de Migración desmanteló una presunta red de corrupción en la administración Distrital de Migración de Pando, donde los ahora exfuncionarios cometían "tráfico de personas" con extranjeros indocumentados que llegaban hasta la ciudad fronteriza de Cobija y eran trasladados "hasta una ciudad capital". Por este hecho son siete personas, en total, que son investigadas y procesadas por la Fiscalía.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/seguridad/barren-con-casi-toda-la-direccion-de-migracion-en-pando-por-corrupcion-CA7705105>

---

## El auto robado en poder de la ALP fue secuestrado; garantizan devolverlo a su dueño

El auto robado en Chile y que fue encontrado asignado a la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) ha sido secuestrado por la Dirección de Prevención e Investigación de Robo de Vehículos (Diprove).

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/auto-robado-poder-alp-fue-secuestrado-prometen-devolverlo-dueno/20230518105705907506.html>

---

### EDITORIALES

## La industrialización

Industrialización con sustitución de importaciones es la frase que se está escuchando cada vez más en el país, y es que se trata de una de las principales políticas del Estado que impulsa el presidente Luis Arce para llevarnos a producir lo que consumimos y darle su lugar a la producción nacional, y para ello no está escatimando esfuerzo en fomentar la creación de industrias nacionales en ciudades y poblados, aprovechando las fortalezas naturales de cada región.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/opinion/editorial/la-industrializacion>

---

## El poder del litio y el reciclaje es la clave para la autosuficiencia

La energía es la mayor fuente para mover las ruedas de la economía mundial. Esta realidad hace que cualquier operación de apertura de opciones a los poderosos petroleros mueva valores considerables y expectativas sobre nuevos caminos financieros. Así, el desarrollo del creciente uso de la energía eléctrica despierta inversión y tecnología. En este contexto, un análisis del gigante asiático y segundo mayor PIB del mundo, a

---

punto de superar a Estados Unidos.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/opinion/tribuna/el-poder-del-litio-y-el-reciclaje-es-la-clave-para-la-autosuficiencia>

---

## **Comercio exterior: ¿yuan chi, yuan no?**

Hace una semana, en su mensaje con motivo de los dos años y medio de mandato, el presidente Luis Arce Catacora se refirió, entre otros aspectos, a la posibilidad de “transar en yuanes chinos, antes que en dólares estadounidenses” en las operaciones bolivianas de comercio exterior.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230518/columna/comercio-exterior-yuan-chi-yuan-no>

---

## **¿Sin luz y sin trabajo? Ups...**

La discusión necesaria de la coyuntura, peor aún en épocas turbulentas como las actuales, puede hacernos perder de vista el objetivo último de desarrollo económico y social inserto en las diversas agendas mundial, nacional y departamental. A inicios de siglo encontré en un documento sobre América Latina y los fenómenos naturales una definición de desarrollo que me encantó: el proceso mediante el cual un país aumenta sus potencialidades y reduce sus vulnerabilidades.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/sin-luz-y-sin-trabajo-ups\\_325483](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/sin-luz-y-sin-trabajo-ups_325483)

---

## **El peligro de los vuelos de BoA**

Tres incidentes en la última semana y al menos siete en el año en curso son los que han tenido las naves de Boliviana de Aviación (BoA), la línea aérea bandera de los bolivianos que puso en peligro a los pasajeros. La situación es de alta gravedad porque estamos hablando de la vida de personas que confían en una empresa estatal para transportarse de un punto a otro. El tema no sería tan preocupante si no hubiera una negación de parte de quien está llamado a dar garantías de funcionamiento, es decir el ministro de Obras Públicas y los ejecutivos de dicha compañía.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-peligro-de-los-vuelos-de-boa\\_325359](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-peligro-de-los-vuelos-de-boa_325359)

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook